

# EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.  
 MAHON. D. Matias Mascaró.  
 IBIZA. D. Joaquin Cirer y Miramont.

MAÑANA. Sale el sol á 5 h. 51 ms. y se pone á 5 h. 51 ms.  
 Sale la luna á 1 h. 54 ms. de la tarde. y se pone á 10 h. 35 ms. de la noche.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 51 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. 10 rs. vn.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.  
 Cada número suelto. 1 id.

## Seccion oficial.

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

#### Administracion.—Negociado 3º

Habiéndose dignado resolver la Reina (Q. D. G.), de conformidad con lo propuesto por su Consejo de Ministros, que se proceda al alistamiento y sorteo del año actual para la quinta de la reserva á que se refieren los artículos 9º, 18 y 19 de la ley de 31 de julio de 1855, con el objeto de que puedan ser llamados al servicio, en caso necesario, los 30,000 hombres con que se debe completar, segun dicha ley, la organizacion de las Milicias provinciales; y no siendo ya posible verificar las indicadas operaciones en las épocas que prefijan los citados artículos 18 y 19 de la ley, por cuanto aquellas han transcurrido ya, y el cumplimiento de estos quedó en suspenso en virtud de lo prevenido en la real orden de 25 de julio último para que no se complicasen estas operaciones con las de la quinta para el reemplazo del ejército activo, S. M. ha tenido á bien mandar que dicho alistamiento y sorteo para la de Milicias provinciales, correspondiente al año actual, se practiquen dentro de los plazos y con arreglo á las disposiciones siguientes:

1º Subsistirán para la ejecucion de esta quinta los mismos distritos municipales y la misma division de secciones de distrito que sirvieron para el último reemplazo del ejército activo, aplicándose, como en este, todas las disposiciones del capitulo 3º de la ley de reemplazos vigente.

2º El alistamiento para la quinta de Milicias provinciales en 1857 se formará en todos los pueblos dentro de los quince primeros dias de octubre próximo venidero, tomándolo del padron ó padrones generales del vecindario formados en el año actual, y teniendo á la vista el alistamiento de los mozos de 20 años (hoy de 22) que entraron en el sorteo de 1855 para el ejército activo.

3º Serán comprendidos en dicho alistamiento para la reserva: 1º Los mozos existentes de cualquier estado que tengan 22 años, y no hayan cumplido 23 el dia 30 de abril último: Y 2º Los mozos que, teniendo 23 años y sin haber cumplido 24 en el espresado dia 30 de abril, no hubiesen sido incluidos por cualquier motivo en el primer sorteo de los cuatro celebrados en el año anterior para la quinta de la reserva.

4º Los mozos que se hallen comprendidos en los dos casos á que alude la regla que antecede serán alistados para Milicias provinciales, aun cuando estén sirviendo en el ejército activo, en la Armada ó en la reserva como voluntarios, sustitutos ó por cualquier otro concepto, y en cualquiera clase y categoría, sin mas excepciones que las de aquellos que cubran plaza de soldado que les haya tocado en suerte, y los que pertenezcan á la clase de oficial del ejército ó Armada.

se determina en la disposicion 3ª de esta circular.

6ª Respecto al modo de formar y publicar este alistamiento, regirán los artículos 39, 40, 41 y 42 de la misma ley de reemplazos; y la época en que ha de estar espuesto al público con arreglo al citado art. 42, será desde el dia 16 al 25 inclusive de octubre próximo venidero.

7ª En los casos dudosos sobre la inclusion de un mozo en los alistamientos de uno ó mas pueblos deberán tenerse en cuenta, con esclusiva preferencia, las circunstancias de sus padres ó las suyas propias en los dos años últimos, á contar desde 1º de enero de 1855 á 1º de enero de 1857, y no las que determinaron la inclusion del mismo mozo en los alistamientos de años anteriores para las quintas del ejército y de la reserva.

8ª La rectificacion del alistamiento del año actual para la reserva empezará el dia 27 de octubre próximo entrante, previos los anuncios y con todas las demas formalidades que exigen los artículos 43, 44, 46 y 47 de la citada ley de reemplazos.

9ª Serán escludidos de dicho alistamiento, aunque no soliciten su exclusion:

Primero. Los licenciados del ejército que hayan cumplido el tiempo de su empeño.

Segundo. Los que en una quinta anterior hayan redimido la suerte de soldados del ejército ó de la reserva por medio de sustituto ó retribucion pecuniaria.

Tercero. Los que en 30 de abril último no hubieran llegado á 22 años de edad.

Cuarto. Los que pasan de la de 23, cumplidos en dicho dia 30 de abril, á no ser que les comprenda el caso segundo de la disposicion 3ª de esta circular.

Quinto. Los que teniendo actualmente 23 años, y sin haber cumplido 26 en el mismo dia 30, hayan entrado en el sorteo correspondiente á su edad en la quinta anterior de la reserva.

Y sexto. Los que justifiquen que ya se les ha alistado este año en otros pueblos con arreglo á la ley y á las disposiciones que anteceden para la quinta de Milicias provinciales, siempre que su inclusion en el alistamiento de otro ú otros pueblos no haya producido ó produzca la competencia de que tratan los artículos 55 y 57 de la ley de reemplazos.

10. Los mozos de 24, 25 y 26 años cumplidos en 30 de abril último, que no hayan entrado en ninguno de los cuatro sorteos celebrados para la quinta anterior de la reserva, sufrirán uno supletorio en la forma que determinan los artículos 66 y siguientes de la ley mencionada, incluyéndoseles entre los mozos de la edad que tuviera cada uno de aquellos en 30 de abril de 1856.

11. Sino pudieran concluirse en el dia 26 de octubre, señalado en la disposicion 8ª, las operaciones para la rectificacion del alistamiento, se continuarán en los dias festivos y no festivos inmediatos hasta el 14 inclusive de noviembre próximo venidero, anunciándose al fin de cada sesion el dia en que se ha de celebrar la siguiente.

12. Todas las reclamaciones é incidentes sobre el alistamiento de este año para la reserva se entablarán y resolverán con sujecion á lo que previene la ley de reemplazos en el cap. VII, sin mas diferencia

que la de terminar el plazo que el art. 53 concede á los mozos para reclamar, al mes de haberse publicado en el *Boletin oficial* de la provincia respectiva el resultado del sorteo de décimas para la misma quinta.

13. El sorteo general de los mozos alistados en el presente año para Milicias provinciales se practicará en todos los pueblos del reino el domingo 15 de noviembre próximo venidero y dias siguientes que fueren necesarios, con estricta sujecion á lo dispuesto en los artículos desde el 58 hasta el 70 inclusive de la citada ley de reemplazos.

14. La estraccion de las bolas que contengan los nombres y números para el sorteo se hará precisamente del modo que exige el art. 61 de dicha ley; y los Alcaldes y Ayuntamientos cuidarán, bajo su responsabilidad, de que así se verifique, cualquiera que sea la costumbre que haya en contrario, sin consentir entre los interesados presentes convenio alguno que se oponga á dicho artículo.

Y 15. Los casos no previstos en esta circular, sobre la formacion y rectificacion del alistamiento y ejecucion del sorteo para la quinta de Milicias provinciales, se resolverán con arreglo á lo dispuesto para casos análogos en la misma ley vigente de reemplazos, en cuanto no se halle modificada por la de la reserva.

De Real orden lo digo á V. S. para su inteligencia, la de ese Consejo provincial y demas efectos correspondientes, encargándole que lo publique sin dilacion alguna en el *Boletin oficial* de esa provincia con las prevenciones oportunas para su cumplimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid, 17 de setiembre de 1857.—Nocedal.—Sr. Gobernador de la provincia de...

## Seccion agricola.

### OBJETOS PRESENTADOS A LA ESPOSICION POR EL REAL PATRIMONIO.

Segun *La Epoca*, la Alcudia, célebre por sus pastos de invierno, presenta treinta muestras de maderas, probando con ellas y especialmente con un disco de añosa encina, cuyo diámetro pasa de tres piés, la fecundidad de un valle fertilizado por medio de los ganados.

Aranjuez, el arbolito español, espone, á lo que se dice, muestras escogidas de 268 especies leñosas, asiando la altiva vegetacion americana y asiática las gradillas de la esposicion. El magestuoso plátano avivará la memoria de Delfos, del Liceo, y del Gimnasio: los cedros del Líbano y de Deodora lucharán con los de Méjico y Virginia; el espinoso real del Laberinto con la frondosa magnolia de la Carolina; los arboles útiles del Japon con los ahuehes y los pecanos. Y entre los encantos de Silvia descollarán sin duda los fragantes dones de Pomona. ¿Cómo no han de acudir á la arena geopónica los frutos del patrimonio de Aranjuez, cuando, segun la ciencia, se cultivan en aquellos hermosos, vergeles mas de 50 variedades de peral, 30 de manzano, 12 de ciruelo y guindo otras 12 de melocoton, y varias de albaricoque y de cerezo.

La yeguada de Aranjuez, ese plantel

de estudio y esperiencia fundado por el gran Felipe II, exhibe desde la sangre del caballo de Job, lograda en Damasco y Bagdag, hasta las mezclas de Holstein, de Normandia y de Frisia. Llegan á ciento los tipos en que los profesores y el público podrán estudiar los productos de las combinaciones del clima, del alimento y de la moda. La mula, el asno, el camello y la llama completarán el cuadro zootécnico de las orillas del Tajo.

La casa de campo, luchando con la sequedad de sus aires y con la esterilidad de sus terrenos, presenta, segun hemos dicho, 134 especies de maderas. Con igual número, cuando ménos, adornará tambien los pabellanes arabescos, destinados á Flora en la meseta de la montaña del príncipe Pio.

La dehesa del Espadañal, célebre por sus encinas y alcornoques, exhibe madera muy limpia, corcho esquisito y cascos muy fuertes.

Las dehesas de los Guadalupe, cuya vegetacion caracteriza el sistema oretano, han remitido una coleccion de 30 especies de maderas, descollando entre ellas los ejemplares del árbol llamado vulgarmente loro, que es el *Prunus lusitánica de Lineo*, especie muy afine al lauro real, y cuyas cualidades venenosas descubrió el inmortal Alonso de Herrera, estudiando los rodales que tapizan las gargantas de aquellos bosques solitarios.

La administracion de la real acequia de Jarama ostentará doce ejemplares de maderas, notables por sus dimensiones y calidad, rivalizando sus muestras de Taray con las de Aranjuez y San Fernando. A estos productos espontáneos acompañarán trigo candeal, avena, havas, maiz mostaza, esparto, retama, uvas y pesca sabrosa y delicada.

Del parque de palacio, conocido generalmente con el nombre de Campo del Moro, va una variada coleccion de plantas de adorno, distinguiéndose entre otras, las especies mas delicadas y raras de los géneros bonapartea, camelia cophea erythrina, enabolorya, junkia, musa, sterculio, y vanilla.

El Pardo, el bosque favorito de Carlos I, ha enviado, treinta y dos especies de las maderas que se crian en sus históricos espesares; hay doce ejemplares de encinas, que forman una serie muy notable por sus colores y estructura: tambien parece que concurrirán con flores, semillas, frutas y caldos, la Zarzuela y la Quinta.

Del patrimonio de Navarra hay ya en la montaña discos hermosísimos de haya, espinoso y tilo. Parece que se esperan dueñas, aros y algunos otros productos labrados. Tambien se presentará el proyecto de ordenacion de los montes de la Mesa Real de Urbasa.

Del Buen-Retiro, oasis de la capital concurrirán 149 especies de maderas, muchas plantas vivas, gran cantidad de frutas gerbos y gacelas, faisanes dorados plateadas y comunes, pavos reales, gallinas de Guínoa, cisnes, patos y otras diferentes aves de utilidad y recreo.

De la posesion del Santo, á cuyos caldos dió crédito la habilidad de los PP. Gerónimos, han venido aceite, vino blanco, moscatel, tinto, maderas y granos.

De San Fernando vendrán 68 plantas vivas, tanto de sombra como de frutal, y ademas cebada añeja, trigo candeal, ave-

na, avas, almortas, garbanzos, maiz, aceite, patatas, fresca y otras frutas. Ha remitido ya 55 ejemplares de maderas, y entre ellos hay algunos discos, depositados en la galeria izquierda de la esposicion, y objeto de admiracion por sus dimensiones y calidad.

De San Lorenzo han llegado ya 97 ejemplares de maderas, y los que logran entrar en el local de la esposicion admiran seis enormes discos procedentes de los árboles mas abundantes en aquellos vastos bosques. Parece que remitirá ademas ganado merino, del Grial y de Sajonia, plantas vivas, frutas, pesca y miel.

De Balsain y Riofrio han venido 60 ejemplares de maderas, distinguiéndose muestras preciosas de pino silvestre, que es la especie que forman aquellos estensos y frondosísimos pinares; parece que se está esperando un disco, procedente del secular pino de Botillo, y que vendrá una troza colosal de un pino limpio, igual y derecho de 125 pies de altura y de 118 maderables, conservando á los 64. mas de media vara. Tambien vendrán de San Ildefonso guindas y albaricoques.

De Sevilla se envian 20 ejemplares de las maderas propias y espontáneas en los terrenos areniscos del coto del Lomo del Grudo, entre los que se distinguen hermosas muestras de lentisco, siete especies de los jardines del alcázar, entre las que figuran el árbol del coral y la cassia floribuda.

De Valencia viene el juno de Alepo y el enebro de la Albufera, el cual tanto ha dado que hacer á Salzmanna, Willkomm y Webb.

Parece que el patrimonio de S. M. presentará ademas el aparato que emplea para probar la resistencia de las maderas, y que ha contribuido con musgo y ramaje á fin de que la esposicion reúna lo agradable á lo útil, lo decente á lo verdadero, la forma á la esencia.

(Eco de la Ganaderia.)

Juan Anchorena.

## Noticias extranjeras.

Leemos en el *Giornale de Roma* del 9 del que rige el siguiente interesante artículo, en que se describe la solemne ceremonia verificada el dia anterior con ocasion de bendecir el Santo Padre, desde el palacio de España, el monumento levantado en memoria de la declaracion dogmática del Misterio de la Inmaculada Concepcion, en cuyo acto ha dispuesto Su Santidad tan señalada honra á la embajada de S. M. la Reina.

«Nadie ignora que anhelándose perpetuar en Roma, con un monumento público, la solemne definicion dogmática de la Inmaculada Concepcion de la Virgen Maria, declarada con piadosa satisfaccion de todo el orbe católico, el 8 de diciembre de 1854, se decidió erigir una columna en la plaza de España, coronada con la estatua de bronce de la Inmaculada Concepcion, con las estatuas de mármol de los cuatro Profetas, en la base, que hicieron particulares vaticinios acerca de este misterio. Todos los católicos conocen esta obra, porque los fieles de todas partes han concurrido con sus dádivas á los gastos necesarios. Comenzada con la colocacion de la primera piedra el 6 de mayo de 1855, bajo la direccion del ilustre arquitecto, el comendador Polletti, y con la ayuda de escultores ventajosamente conocidos en toda la Italia, ha terminado felizmente en estos últimos dias. Queriendo el Sumo Pontífice Pio IX bendecir solemnemente, segun los ritos de la Iglesia, este monumento, con el cual, al mismo tiempo que se tributan honras á la Virgen, se perpetúa la memoria de uno de los acontecimientos mas notables de su pontificado, fijó el dia 8 del corriente en que se celebra la Natividad de Maria.

La embajada de España ha tenido la inmensa satisfaccion de que se celebre en su palacio esta solemne ceremonia. Y bien digna es por cierto de que así sea, considerando que la España fué una de las primeras naciones católicas que ha honrado con culto público á la Inmaculada Concepcion, y que la Virgen invocada bajo este título es la protectora de todo el reino; considerando ademas que sus católicos monarcas fundaron tambien órdenes de caballería con el título de la Concepcion, y que en las universidades todo el que recibe un

grado académico jura defender este gran misterio. El Escmo. Sr. D. Alejandro Mon, embajador extraordinario y plenipotenciario de S. M. la Reina doña Isabel II cerca de la Santa Sede, dispuso, con la mas religiosa solicitud, y con una magnificencia digna de la piedad de la Reina y de la nacion, cuanto le pareció mas conveniente para la solemidad.

Con arreglo á un diseño del ilustre arquitecto Sarti se construyó, como por encanto, sobre la entrada del palacio una vasta y majestuosa tribuna que ocupaba toda la fachada, sostenida por pilas tras y coronada por un fronton. En el centro de este se habia figurado un bajo relieve representando las diversas provincias de la católica España, que espresan su gratitud y manifiestan su regocijo al Santo Padre, por haber declarado el dogma de la Inmaculada Concepcion de Maria, y debajo se leia la inscripcion siguiente:

PIO IX P. M. QVOD MARIAM D. N. AB ORIGINE SINE LABE  
DECLARAVIT PROVINCIÆ HISPAN. GRATVANTUR.

Bajo la cornisa del fronton, entre las columnas, se leia en el centro:

ORBI CHRISTIANO A PIO IX P. M. EDICTO DECRETO  
MARIAM D. N. SINE LABE AB ORIGINE FVISSE.

IN REI MEMORIAM EXCITATO MONUMENTO.

IPSE PIVS IX P. M. HAS AEDES HISP. LEGATION. ADIT

CVM SACRO SENATV LEGATIS EXTERAR GENTIVM SENAT. POPVL ROM.

SOLENNI RITV DE PEGMATE MONIMENTVM LVSTRAT

MARIA ELISABETHA REGINA CATHOLICA HISPANIAR.

A la derecha de esta inscripcion veíase un bajo relieve representando á Pio IX en el momento que hallándose presentes los augustos soberanos de Toscana y de Módena, dirige la palabra á los obispos de sus Estados; y á la izquierda otro bajo relieve en que figura al Pontífice visitando las provincias romanas y acogiendo los votos de sus habitantes. Al lado de este bajo relieve habia otros alusivos á las virtudes mas relevantes del papa Pio IX.

Por otra parte el Escmo. señor embajador mandó adornar el interior del palacio con gran magnificencia para que todo correspondiera al alto honor de acoger en él á la suprema gerarquía de la Iglesia en circunstancias tan solemnes.

A las nueve y media de la mañana del dia de ayer salió Su Santidad del Vaticano con su noble antecámara, llevando en su propia carroza los Emos. y Rmos. cardenales Mattei y Barnabó, y se dirigió ante todo á Santa Maria del Pópolo para concurrir á la capilla y celebrar la Natividad de la Virgen Maria con asistencia del Sacro Colegio, la Prelatura, del príncipe asistente al solio y del Escmo. magistrado romano. Terminada la misa solemne de pontifical, que ofició el eminentísimo y reverendísimo señor cardenal Altieri, se trasladó con el mismo acompañamiento á la plaza de España seguido de los Emos. y Rmos. señores cardenales que debian presenciar tan sagrada ceremonia. Su Santidad fué recibido al pie de la escalera de la embajada por el Escmo. señor embajador de S. M. C., y vistiéndose los ornamentos pontificales en la sala dispuesta al efecto, se dirigió procesionalmente con los prelados que debian tomar parte en la ceremonia y con el Sacro Colegio, á la gran tribuna, donde se hallaban de gala el cuerpo diplomático, los príncipes romanos y demas personajes espresamente convidados por la embajada de España.

Colocado Su Santidad en el trono, rezó las oraciones propias de aquel acto solemne; en seguida roció é incensó la imagen de la Virgen, y despues de entonar por los cantores de la capilla el *Ave Maris Stella*, recitó las demas oraciones; poniendo término á esta ceremonia imponente, dando su bendicion apostólica á una extraordinaria é inmensa multitud de devotos, que, colocada en la plaza y demas calles colindantes, aguardaron el ser bendecidos para romper su religioso silencio y prorrumpir en ruidosos y repetidos aplausos al Sumo Pontífice, á quien Roma es deudora de un nuevo monumento artístico consagrado á la Virgen Maria, cuya Inmaculada Concepcion fué declarada por la Sede Apostólica en el memorable dia 8 de diciembre de 1854.

Despues de haberse desnudado de los hábitos pontificales, Su Santidad se dignó acceder á los reverentes ruegos del Sr. Embajador, y pasó á un salon donde se hallaba preparado un elegantísimo refresco. Reunido en el Sacro Colegio, se sirvió admitir al ósculo del pie al citado Embajador con todas las demas personas que se encuentran á sus órdenes, y despues al Escmo. Cuerpo diplomático junto con varios personajes distinguidos y muchas señoras.

Por último, despues de mostrar su sumo agradecimiento, se despidió restituyéndose á su residencia en el Vaticano.

En memoria de tan fausto acontecimiento, el señor Embajador habia hecho colocar en el primer descanso de la escalera principal del palacio la siguiente inscripcion, compuesta, como todas las demas, por el ilustrado Padre Marchi, de la Compañía de Jesus:

A. R. S. MDCCCLVII DE SACRA MARIE D. N. NASCENTI  
QVA DIE EDICTO A. PIO IX P. M. DECRETO ORBI CHRISTIANO.—  
MARIAM D. N. AB ORIGINE SINE LABE FVISSE.—HEIC IN FORO  
IN REI MEMORIAM EXCITATO MONUMENTO.—IDEM PIVS IX P. M.

AEDES LEGATION. HISPAN ADIT.—CVM SACRO SENATV LEGATIS  
EXTERAR. GENTIVM. S. P. Q. R.—DE PEGMATE SOLENNI RITV  
MONIMENTVM LVSTRAVIT.—MARIA ELISABETHA II REGINA CATHO  
LICA HISPANIARVM.

Roma ha visto con religioso contento la solemne bendicion del grandioso monumento levantado en honor de la Inmaculada Virgen Maria. En la noche de ayer y en la de la víspera de la Natividad de Nuestra Señora, palacios, establecimientos públicos, casas particulares; en una palabra, todos los edificios de Roma estaban iluminados en señal de alegría, con gran riqueza y profusion de luces.

Distinguiáanse principalmente el Monte de piedad, la escalinata de la Trinidad de Monti, la insigne academia de San Lúcas y el Corso; habiéndose renovado por el empresario del gas la sorprendente iluminacion de las noches del sábado y del domingo. Llamaban ademas la atencion en la plaza de España el Palacio del Embajador de S. M. Católica y el colegio de *Propaganda Fide*. Veíase en la fachada de este colegio, que resplandecia con millares de luces que formaban pintorescos dibujos, la efigie del Sumo Pontífice Pio IX pintada en un trasparente y se leia sobre ella el nombre MARIA con esta inscripcion:

CUNCTAS HAERESIS INTEREMISTI IN UNIVERSO MUNDO.

Se alzaba en la parte superior una cruz de grandes dimensiones sostenida por las cuatro partes del mundo, y se leian debajo las palabras de Cristo:

EVANGELIUM IN UNIVERSUM MUNDO PRAEDICATE.

palabras propiamente adaptadas á este célebre colegio, cuyos alumnos tienen la mision de predicar la Religion católica en todas las comarcas del Orbe. Admirable efecto produjo la iluminacion, y acudió allí una concurrencia extraordinaria, animada y complacida tambien por los armoniosos ecos de las orquestas establecidas en la plaza.

(España).—L. Perez Cossio.

## Noticias nacionales.

MADRID 17 DE SETIEMBRE.

El Parlamento consagra el siguiente artículo á reseñar la magnífica ovacion que el Padre Santo ha recibido al regresar á Roma, apuntando algunas observaciones que este suceso le ha sugerido. Nuestro periódico que se ha preciado siempre de tan buen hijo de la Iglesia católica como el que mas, sin negar á ninguno de sus compatriotas y hermanos en la fe el derecho de poder decir otro tanto, quiere hoy gozarse en la magnífica ovacion que el Padre comun de los fieles acaba de recibir al volver á la ciudad eterna, felicitándose por ello y describiendo á sus lectores la entrada triunfal de S. S. en la corte pontificia.

Harémos notar de pasada cuán equivocados se encuentran los que imaginan que lo que ha dado en llamarse *civilizacion moderna*, esto es, los adelantos materiales de cierta especie, se hallan en lamentable atraso en los dominios de Pio IX. Jamas la religion santa que profesamos los ha mirado desdeñosa: lo único que ha procurado y procura es que no sean exclusivos; que por atender demasiado á la materia perecedera se olvide lo que compete y conviene á la parte espiritual é impercedera del hombre. Las relaciones que recibimos de Roma, acerca de la entrada de S. S. verificada el dia 5, se ven conformes, como no podia ménos, con las ideas que estamos emitiendo. En los arcos de triunfo levantados veíanse juntos los simbolos de nuestra fe sacrosanta, los emblemas de las virtudes cristianas y las cifras del Redentor y de su Madre Purísima, con los simbolos de los caminos de hierro, con los emblemas de la iluminacion de gas y de la telegrafia eléctrica, y con las cifras de la agricultura y de las artes. De este modo pudo ponerse como estatua que coronase el monumento, la de la prosperidad pública; y no desdieran á su lado las de la libertad y la justicia, las de la caridad y la ley.

Por este estilo, tan elocuentemente significativo, se decoró efectivamente en Ponte-Molle, á dos millas de la capital pontificia, un elegantísimo arco de orden corintio; y desde allí hasta la puerta del Pópolo en la misma Roma estaba la via enramada, y adornados balcones y ventanas con pabellones, flores, flámulas y banderas. El gentío era inmenso. El contento y el entusiasmo generales. La esperanza y satisfaccion brillaban en los semblantes de todos, deseosos de saludar al que reverenciaban como soberano y como padre.

Por fin, el disparo del cañon desde Torre de Quinto anunció la llegada del Padre Santo al pueblecillo Giustiniani-Piccioni. Allí fué recibido por los eminentísimos Cardenales Vicario de Roma, secretario de Estado y Presidente de la Comarca, así como por los demas ministros, y director general de policia. Desde allí, en carretela descubierta, tirado de seis caballos y seguida de la guardia noble, se dirigió S. S. al arco de Ponte-Molle, llevando consigo á los Cardenales Patrici y Roberti. Varias sociedades científicas, literarias, artísticas y benéficas presentaronle en aquel sitio los homenajes de su respeto y entusiasmo; siendo

el marques Savorelli, presidente del tribunal de comercio, quien dirigió al Papa un breve discurso de felicitacion y de gracias por la proteccion dispensada al comercio de la metrópoli y de las provincias pontificias, á la industria, á las artes y á la agricultura, implorando su paternal bendicion para todas las personas que en aquel momento representaban las fuentes de la prosperidad pública y privada.

El agosto Pontífice se dignó contestar con palabras de gratitud á las solemnes demostraciones del tribunal de comercio y de las demas sociedades, añadiendo que procuraria se aumentase la prosperidad material de sus Estados invocando para ello la ayuda de la Omnipotencia.

Pocas horas despues entraba S. S. por la puerta del Pópolo, en la ciudad destinada por la Providencia para perpétua sede de los sucesores de San Pedro. El conde de Goyan, ayudante de campo de S. M. el emperador Napoleon, y general en jefe de la division francesa en Italia, cabalgaba á la portezuela de la pontifical carroza; y cuando la artillería del fuerte de Sant Angelo y las campanas de la gran poblacion anunciaron el venturoso arribo, vióse la solicitud de una muchedumbre inmensa para acudir á las calles que debia recorrer el augustó viajero. En las gradas de la Basílica Vaticana fué recibido S. S. por el decano del Sacro Colegio, por el capitulo y clero vaticano, por los arzobispos y obispos, y dentro ya del templo, por el Sacro Colegio y por el cuerpo diplomático. Entóntose con indecible pompa el himno de gracias al Escelso, y concluido el *Te-Deum*, pasó el Pontífice á sus habitaciones, donde se le presentaron cuatro ejemplares en oro de la medalla acuñada por el venturoso regreso.

Roma entre tanto brillaba iluminada por todas partes, especialmente en la plaza Cenci, donde la sociedad del gas habia puesto, en vez de flameos, millares de lucecillas que formaban un efecto admirable á mas no poder. La fabrica de San Pedro iluminó tambien la majestuosa cúpula vaticana.

Por donde quiera discurría alegre la multitud. El recibimiento de Pio IX al volver á entrar en su corte, no ha podía ser mas cordial ni mas espléndido. En lo afectuoso es solo comparable al que ha tenido Su Santidad en sus provincias, en Módena y en Toscana.

Dichoso el pueblo que da tales muestras de amor y de respeto á su soberano!

Y cuando ese soberano temporal allí, es ademas soberano espiritual en todas las regiones del globo donde se le venera como Vicario de Jesucristo, ¡dichosos los pueblos que toman parte en la alegría del pueblo romano, y bendicen al cielo por la ventura del Padre comun de la tierra!

La nacion española, de seguro, no es la última que así lo verifica; y nosotros nos complacemos en apresurarnos á tomar hoy el nombre de intérpretes suyos, sin escepcion de ninguna clase.

(Diario Español).—M. Lozano.

Va á publicarse en Madrid un periódico literario con el título *La juventud*. Tiene por principal objeto la publicacion de los discursos pronunciados en una academia literaria por jóvenes de diferentes profesiones.

Hemos visto impresas, formando dos elegantes volúmenes, las obras poéticas de D. Mariano Roca de Togores, marques de Molins, de la academia española.

Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que el señor Patriarca, accediendo á las súplicas que se le han dirigido para que, en medio de sus muchas ocupaciones, se prestase á conferir las órdenes sagradas, ha accedido á ello para ahorrar á los muchos ordenandos que existen en esta diócesis los gastos y penalidades que eran consiguientes á tener que pasar á otra diócesis á recibirlas.

Un periódico de Zaragoza dice que dias pasados se presentó en aquel gobierno civil un labrador del partido de Daroca, portador de un recurso dirigido al gobierno en solicitud de auxilios pecuniarios para pasar á Madrid con el objeto de demostrar allí «prácticamente» ante la comision científica que se designe su descubrimiento de la cuadratura del círculo. Parece que el gobernador, despues de haber conferenciado con él, comunicó la noticia por el telégrafo á Madrid; remitiendo al gobierno en el correo de aquel mismo dia el recurso del labriego.

Leemos en *La Crónica*:

«Hemos recibido curiosas noticias de Méjico, que no creemos oportuno, sin embargo, publicar tales como se nos transmiten. He aquí un párrafo de una de las cartas á que nos referimos:

«Méjico 2 de agosto.

Nada sabemos sobre el verdadero desenlace que haya podido haber tenido las dos cuestiones de la Convencion y San Vicente. Lo que se ha contado como cierto es, que por el anterior paquete se remitieron pliegos al señor Lafragua para que, si en el término de ocho dias no le recibian oficialmente, pidiera sus pasaportes.

Dentro de pocos días deben salir dos divisiones para Jalapa, la una al mando del general Zuñiga, y la otra del de igual categoría Echegaray, componiéndose la fuerza total de ambas de 5 á 4 mil hombres, la mayor parte voluntarios á fuerza de renta, porque son agarrados en levallas.

Acabo de leer en una carta de Guadalajara lo siguiente: «Al comunicar la orden de haber de marchar á Jalapa al batallón número 7 que tenía 800 plazas, formó en la plaza, y con el coronel á la cabeza se pusieron en marcha, y hasta la fecha no se sabe de ellos ni ménos la dirección que hayan tomado. Contestaron cuando les hicieron saber la orden superior, que no saldrían de su departamento para batirse con los españoles. Lo propio ha sucedido en Toluca, pues á la Guardia nacional le dieron orden también para marchar á Jalapa, y hasta hoy no han podido conseguirle. ¡Qué patriotismo tienen estos espartanos!»

(Leon Español.)—Fernando Martínez Pedrosa.

De Vitoria escriben lo siguiente:

«Las obras de esplanación del trozo de ferrocarril del Norte desde esta ciudad á Nanclares, cuya subasta se verificó en Madrid á fines de agosto, han quedado á cargo de don Vidal Arrieta, quien, según se dice, está asociado en la empresa con los señores hermanos don Bruno y don Domingo Aragon y el ingeniero civil don Francisco Echanove, todos hijos de esta capital. La subasta se ha efectuado con un 5 por 100 de baja de los tres millones en que estaban tasadas dichas obras. Las mediciones y tasaciones de los terrenos que deberán ser espropiados, están á punto de concluirse; acaso esta misma semana se dará término á ellas. Con que pronto esperamos ver principiadas las obras de construcción de la vía ferrada que ha de poner en contacto á España con toda la Europa.»

Por el ministerio de Hacienda se ha expedido una real orden con fecha 31 del corriente, por la que se manda que se admitan libres de los derechos de aduanas los efectos procedentes de las islas Canarias y nuestras provincias de Ultramar que se importen en la Península con destino á la esposicion agricola que debe celebrarse en esta corte, siempre que no se destinen despues al consumo, y se justifique su salida del reino en las aduanas por donde se hubiesen introducido, que cancelarán en este caso la fianza que para responder del importe de los derechos deberán otorgar los introductores.

Las minas descubiertas y solicitadas en el principado de Asturias hasta el día de hoy ascienden á 2,500.

En beneficio lo están únicamente 247, cuyo derecho de superficie rinde al Estado unos 400 mil reales.

Son de carbon 196, cinabrio 27, calamina 1, plomo 9, cobre 12 y cobalto 2.

Existen además 47 fábricas de fundicion, que, exceptuando 5 que funcionan con intervalos, trabajan constantemente, y son:

- La fábrica de Mieres, de fundicion de hierro.
- La de Trubia, de idem.
- La de Lena, de acero.
- La de Avilés, de zinc, de la real compañía asturiana.
- La de azogue, de la Union asturiana.
- La de idem, del Porvenir.
- La de plomo, de San Martin de Oscos.
- La de cobre, de don Antonio Maria Faes.
- La de hierro de segunda fundicion, de Oviedo.
- La de armas, de idem.
- La de hierro, colado, en Gijón.
- La de cristal, en idem.
- La de idem, en Avilés.
- La de jabon, en Gijón.
- La de bujías esteéricas, en idem.
- La de harina, en Oviedo.
- Otra idem, en idem.
- La estacion de Gijón.

Y 29 herrerías ó forjas catalanas de varios particulares.

Con fecha 17 del actual escriben de Avila al Parlamento:

«Hace mucho tiempo que nada he podido decir á ustedes, por la escasez de sucesos en esta, y aun ahora solo puedo hablarles de la esposicion, que es lo único en que nos ocupamos.

A los esfuerzos de nuestro jóven gobernador civil, señor Garelly, secundados por los señores del consejo provincial, secretario del gobierno y algunas otras personas del pais, se debe el que esta provincia, saliendo un poco de su habitual apatía, haya reunido algunos objetos para la esposicion, aun cuando no todos los que pudiera, atendida la feracidad de su suelo.

Entre las muestras que mas han llamado la atencion, figuran las de vinos de Arenas y Cebrosos, aceites de Candeleda y Arenas, judías del Barco y otras; pero en lo que se ha trabajado con el mayor acierto ha sido en la eleccion del ganado vacuno, del que se remiten catorce ó quince reses, que no dudamos podrán competir con las mejores que se presenten en el concurso, y aun creemos que con buen éxito, pues no es

fácil encontrar en razas mansas muchas que reúnan las condiciones que las de esta provincia, á pesar de que por el poco tiempo que han tenido los ganaderos, y lo tarde que se han decidido á presentarlas, no tienen todo el brillo que pudieran haber adquirido si se hubieran preparado con cuatro ó cinco meses de anticipacion; sin embargo, si el jurado, como no dudamos, tiene en cuenta estas razones, lo que no puede dejar de suceder, puesto que se formará, según tenemos entendido, de personas inteligentes en estos ramos, no desconfiamos de que ocupe el lugar que merece.

También añadiré que, despues de siete meses que carecíamos de mas medio de transporte que una vetusta galera, la empresa de diligencias de esa corte á Salamanca, venciendo las infinitas dificultades que se le han presentado, ha fijado su ruta por esta ciudad; le deseamos mucha prosperidad y perseverancia, para no vernos, como hasta ahora, casi incomunicados con la corte.»

De La Palma de Cádiz tomamos los siguientes interesantes párrafos, en que se dá cuenta de una ceremonia religiosa.

Dicen así: «La circunstancia de encontrarse en San Roque el señor Arbolí, obispo de Cádiz, ha proporcionado el que tenga efecto el día 5 del corriente, sobre las ruinas de Carteya, una ceremonia religiosa de la mayor importancia.

Aun no tenía la aurora, con sus delicados arreboles, los confines orientales, cuando el ilustrado pastor gaditano se encaminó con sus familiares, el clero de San Roque, su ayuntamiento, autoridades y personas notables, al Rocadillo, que, como hemos dicho, está enclavado en los terrenos que ocupará tan renombrada poblacion.

Este viaje tenía un objeto altamente piadoso, cual era bendecir la tierra donde derramara su sangre en defensa de la fe cristiana el glorioso mártir San Hiscio, su primer obispo.

Una numerosa concurrencia asistia al acto: celebróse una misa con toda solemnidad, dentro de los muros del caserío y en lugar preparado al efecto con el mayor esmero, tocando durante ella escogidas piezas la música de la ciudad. Concluida, el señor obispo dió á besar las reliquias del Santo, pronunciando un sermón lleno de saludable doctrina é inspirada eloquencia.

Despues de esta primera parte, tuvo lugar otra tan interesante como la precedente. El diocesano procedió á confirmar á los hijos de los labriegos y pescadores de la circunferencia.

Nada tan patético, tan conmovedor, tan sublimemente sencillo como el espectáculo que ofrecian aquellos inocentes, tostados por el sol ardoroso de la Andalucía, cubiertos de humildes vestiduras ó medio desnudos, arrodillados ante la figura grave, majestuosa, radiante de celo evangélico del príncipe de la Iglesia, recibiendo el sacramento que la misma tiene designado. Nada tan simpático como aquellas pobres gentes que, ajenas á las costumbres de los pueblos civilizados, y faltas de todo género de educacion, revelaban en sus semblantes la mas expansiva alegría al recibir los favores que con mano pródiga la religion les dispensaba. ¡Cuánta poesía no envolvía escena tan consoladora! ¡Qué leccion tan eficaz para el descreído!

Antes de terminar, creemos un deber de patriotismo el llamar la atencion del gobierno sobre las ruinas de Carteya. Con poco coste y sin grandes trabajos podrían extraerse infinidad de preciosidades que hoy yacen sepultadas á pocas varas de la superficie.

El pais y las bellas artes ganarian mucho con que el gobierno, ó en su defecto la comision provincial de monumentos artísticos, se fijase un instante sobre esos olvidados vestigios, tan acreedores al aprecio y veneracion de todas las personas amantes de las glorias nacionales.»

(Leon Español.)—Fernando Martínez Pedrosa.

## Variedades.

### CARTAS DE UN VIAJE

al interior de la república de Venezuela, dirigidas al señor don Florencio Janer.

(Continuacion.)

Abre mas el día, y vése luego allá, á lo lejos, en lontananza, por delante, por detras, á la derecha, á la izquierda, y en todas direcciones horizontales, asomarse por encima de las sabanas, esteros, caños y rios, los gérmenes agrupados de las nubes que forman al rededor del horizonte grandes montones de lumbreras, de gasanitos de luz, de lentejuelas de plata y de oro interpoladas de rubies y esmeraldas orlando á la tierra con deslumbradora greca.

Y en uno de los puntos del horizonte, hacia el Oriente, empuja la luz del sol la dorada orla, la dobla y sesga convandola sutilmente hacia arriba para deshacer algunos de sus anillos en torrentes de luz que luego se esparraman divergiendo por el cémit. El seno del disco que fulgura el astro, oculto aun en el otro hemisferio,

toma cada vez mas incremento y arroja grandes chorros de luz de color de grana. El mundo es un coral.

Mientras que el sol así arrima su dorada cabellera; mientras que su poder refulgente aumenta, aquellos puntos nebulosos germinativos van desarrollando figuras de contornos caprichosos y coloridos abigarrados tan espontáneos y fugaces como su misma existencia. Unas veces se parecen á grandes rebañes que pacen por lejanos montes custodiados por fieles perros de presa que alternativamente levantan su cabeza para dar una simple ojeada á su alrededor y bajarla bostezando para transformarse en otro sér aparente. Otras es un pastor medio doblado que tañe una descomunal flauta, y á sus tonos se aproxima su ganado, lo tapa un hermoso alazan que termina su vida vomitando chispas de fuego en forma de gran dragon fabuloso. Ya son ejércitos belicosos los que presentan primero á la vista; rompe el fuego la infantería, la artillería defiende sus Reales castillos, y la caballería particularmente, los lanceros á galope tendido se acometen, se baten como fieras y en sus choques y encuentros brotan volcanes de fuego que todo lo estinguen y acaban.

Esto pasa, corre y vuela, mientras el sol descubre su colorada y anchurosa cara que, como ella, todo se tinte de sangre; aquellos grupos que parecian séres animados de tamaños medianos, empiezan á levantarse por encima de nuestras cabezas y se dibujan ajigantadas masas cuyas estremidades cruzan comunmente, los círculos celestes. Allá se descubre en la base de una montaña inaccesible una poblacion coronada por una infinidad de torres de construcción distinta, que manifiestan ufanas las cimas de sus cúpulas al través de un cielo anaranjado, verde claro ó de color de rosa. Por el otro lado véense montones, cerros y quebradas donde los árboles no tienen número ni medida; donde las fieras jugueteaban abriendo sus anchurosas bocas y enseñando sus voluminosos dientes; baten sus rocas mil olas de fuego que con calma vienen de un Océano encendido; en su vasta estension muchas veces se aperceben ballenas paradas que arrojan por los aires fuentes doradas; caen también en numerosas cascadas gotas del color del arcoiris, por acá y por allá sobresalen mil volcanes vivos que vomitan lavas por do quiera.

Apenas da el sol su cabezada á Tierra-Firme que brilla con todo su esplendor esas ilusiones ópticas esas nubes tan fantásticas experimentan instantáneamente el mas sorprendente fenómeno, el mas hermoso espectáculo de la naturaleza. Quisiera saberlo dibujar como sé admirarlo.

Se desgarran las nubes, y aquella que parecia un paño fúnebre tendido en los aires, descubre una gasa verde, azul ó amarilla que vela el color virginal del Firmamento: en uno de los girones del celeste paño brilla con toda su intensidad el hermoso color de grana de su forro. ¡Qué telon es aquel que se descorre con tanta majestad? Los pliegues que va formando son túpidos y brillantes, cual delicado lienzo de raso teñido de color de violeta, y en franjas de terciopelo del mismo color se reflejan con vivísimos colores remolinos de plata y oro labrados en su trama. ¿No veis cómo brilla el lucero del día, la hermosa Venus en el fondo de aquella cámara oscura, cerrada con negras nubes? ¿Y dónde miraré, Dios mio, que no contemple abortos su poder inmenso! ¿Qué indican esas nubes amontonadas y sobrepuetas, tan blancas y delicadas como copos de nieve, tan nacaradas como la perla! ¿Por qué por el otro lado son prolongadas fajas, vetas luminosas y negruzcas, vetas preñadas de añil que sostienen montones de diamantes, esmeraldas, rubies y tantas piedras preciosas? ¿Quién cultiva aquellos inmensos campos de rosas, de tulipanes, de amapolas y violetas? Y mientras se disipan aquellos montes de coral, aquellas pirámides de alabastro, aquellos midos de perlas, ¿por qué dejan en pos de sí telas tan claras y transparentes que entre sus finos y variados colores dejan ver el azul celeste?

Todo pasa, y no queda mas que un recuerdo.

Quisiera que pudiera V. admirar un instante el drama que ostenta casi siempre la naturaleza al salir el Sol en estos lugares; la costumbre nunca embota el corazón, cada vez contempla mas estasiado sus nuevas mutaciones. Una exclamacion de sorpresa me hizo levantar la cabeza mientras escribia en el poyo de mi ventana estas escenas; me sorprendí también que dos criollos admiraban como yo lo que tantas veces han visto repetido; pero hoy el cielo estáh lindo al par que imponente, algunas nubes centelleaban por el Poniente; el trueno contestaba, festejaban la nueva decoracion; todo era admirable.

Cuando el sol ó el tiempo sofoca la brisa que circula casi siempre en tiempo sereno y seco, la atmósfera queda preñada de nubes, que voltean por los aires, el cielo entonces pierde sus gracias. Se levantan hacia el Este negros nubarrones que empuñan el sol y oscurecen el día y se prepara una tormenta que pronto descarga sobre los mortales.

No bien habia escrito esto cuando las negras nubes que denotaban empezaron á acercarse denasado; sopió el vendabal precursor de la tormenta; el rayo cruzó el espacio acompañado de detonaciones espantosas que hacian menear el mundo; se abrió el cielo en grandes cantaratas que inundaron en pocos instantes la tierra, era un diluvio lo que estaba cayendo: confieso que no miraba con indiferencia á mi alrededor, mas de dos veces me acordé de Santa Bárbara.

Pasa la nube y termina la lluvia, el cielo se despeja parcialmente, el sol alumbra y calienta con fuerza, el día repara en parte su desbordada marcha, y el mundo vuelve á su primer estado aunque muy homedecido.

De repente se observa hacia el Este, no nubes de formas gigantestas y abigarradas, sino una gran mancha oscura como boca de lobo que alumbra de vez en cuando la centella despreñada de su centro para dar horribles ahullidos. Sacude luego tanto viento y tanta agua que si durara mucho ahogarían á cualquier viviente.

Para la lluvia, vuelve á llover luego, y las tormentas son mas ricias algunas veces por la tarde que por la mañana: se pone el sol casi siempre presentando los mismos fenómenos que en su salida.

Así se pasan seis ú ocho meses del año, y por esto se esplican el ascenso y descenso de las aguas en los grandes rios tropicales por la constancia de las aguas en la estacion del invierno. En la entrada de las aguas los aguaceros y tormentas son mas estrepitosos: algunas veces la luna modifica y templá los grandes cambios atmosféricos, y véense lunas enteras sin que caiga ni una gota: esto sin embargo no es muy frecuente, porque el objeto final del Sér Supremo es regar la tierra y empaparla bien para soportar despues los rigores del sol abrasador del verano que le sigue.

Ya es hora que termine, apreciable amigo; mis párpados fatigados por lo avanzado de la noche, y apenas alumbrados por una mala vela de sebo que casualmente hoy me ha tocado, se cierran por su propio peso: además incomodan á mis oidos los cantos monótonos y graves de los volminosos sapos que por todas partes polan, porque calles y patios son caños y lagunas, y por lo tanto el roro, roro, eterno de los que me acompañan ya me tienen disgustado.

Soy de V. servidor y amigo,  
NICOLAS GIBERNAU.  
(Leon Español.)

## Boletín comercial y marítimo.

### CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

**Día 18.**  
De Cagliari en 8 días queche San José, de 116 ton., cap. don Antonio Benassar, con 8 mar., trigo y habas.  
De Barcelona en un día vapor Mallorquin, de 155 ton., cap. don José Estades, con 17 mar., 42 pas., balija y efectos.

De Palamos en 6 días polacra San Antonio, de 77 ton., pat. Pedro Bauzá con 8 mar. y lastre.

**Día 19.**  
De Cullera en 3 días laud San José de 28 toneladas, pat. Antonio Roca, con 3 mar., un pasajero, arroz y efectos.

De Valencia en 4 días id. Bienvenida, de 58 toneladas, pat. Jaime Salleras, con 6 mar. id., é id.

**Día 20.**  
De Barcelona en un día vapor Rey D. Jaime I, de 229 ton., cap. don Gabriel Medinas, con 29 mar., 65 pas., balija y efectos.

**Día 21.**  
De Argel en 7 días laud Sangre, de 20 ton., pat. Guillermo Bosch, con 4 mar., un pas. y lastre.  
De Iviza en 2 días id. San Cayetano, de 57 ton., pat. Pablo Ramon Martí, con 5 mar., arroz, aguardiente y efectos.

De Tarragona en 3 días id. San Rafael, de 39 ton., pat. Francisco Plomer, con 5 mar., un pas. y varios géneros.

De Tarreveja en 5 días id. San Antonio, de 20 ton. pat. Francisco Callad, con 4 mar., 2 pas., patatas y melones.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

**Día 18.**  
Para Barcelona polacra Lesmes, de 152 ton., cap. don Juan Artau, con 9 mar. y azúcar.

Para Benicarló bergantín Superior, de 170 ton., pat. A. Matensor, con 7 mar. y lastre.

Para Argel laud San Antonio, de 26 ton., pat. Patricio Torregrosa, con 5 mar., 7 pas., vino y efectos.

Para Valencia laud Juanito, de 53 ton., pat. José Gregorio, con 5 mar., 1 pas. y azúcar.

**Día 19.**  
Para Alicante laud Emilio, de 59 ton., pat. Bartolomé Mesquida, con 7 mar. y trigo.

Para Sevilla id. Paquito, de 49 ton., pat. Cosme Bauzá, con 7 mar. y esf.

Para Génova id. Maria, de 77 ton., pat. Bartolomé Rubio, con 8 mar. y lastre.

Para Marsella id. San José, de 71 ton., pat. José Pujol, con 7 mar. y vino.

Para Tarragona javeque San Juan, de 59 ton., pat. Andrés Barceló, con 6 mar., 1 pas. y esf.

**Día 21.**  
Para Alicante laud San José, de 44 ton., patron Bartolomé Alemañy, con 6 mar., aceite y efectos.

Para Cullera id. id. de 20 ton., pat. Manuel Valentí, con 6 mar., un pas. y lastre.

Para Stora id. Sangre, de 60 ton., pat. Juan Moll, con 8 mar., frutos y efectos.

Para Caller pailebot Paulita, de 69 ton., capitán don Bernardo Cabrer, con 5 mar. y lastre.

Para Génova bergantín goleta Mariano, de 117 ton., cap. don Honorato Berga, con 8 marineros y azúcar.

Para Barcelona laud Leonor, de 26 ton. patron Andrés Vicente Riera, con 4 mar., un pasajero, algarrobas y efectos.

### EL VAPOR-CORREO



## REY D. JAIME I,

al mando de su capitán D. Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para

### IVIZA Y VALENCIA

el lunes 28 del actual á las nueve de la mañana, Admite carga y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copinas, número 44.

# Palma 25 de setiembre.

## BAILE EN PALACIO.

Vivas todavía en nuestros sentidos las gratas impresiones que conservamos y conservaremos por mucho tiempo de la brillante recepción con que obsequió á S. A. R. el príncipe de Orange nuestro digno Capitan general, creemos serán leídos con interes algunos pormenores de dicha fiesta, segun lo que ofrecimos ayer. El gran patio de Palacio, donde se habia establecido una guardia de honor del Real cuerpo de Artilleria y la música del regimiento de Luchana, estaba iluminado por faroles y grandes hachas; la escalera principal profusamente iluminada, alfombrada ricamente y adornada con espejos y multitud de macetas de flores, ofrecia el mas agradable aspecto. En el primero de los departamentos destinados al baile se veian de pié y puestos en fila un crecido número de criados vestidos de etiqueta, y al pasar al segundo en donde estaba una música militar, ya los rayos de luz que allí se reflejaban de los salones inmediatos indicaban el sinnúmero de bugias que ardian en ellos, colocadas unas en magníficas arañas de cristal, otras en lujosos y soberbios candelabros de plata, cristal y bronce, fijos en la pared unos y los demas colocados sobre las mesas y en los ángulos del salon. El que sigue á este lo forma una pieza ochavada del mejor gusto que se hallaba adornada con ocho grandes espejos y banquetas de damasco. Despues se entraba en el salon del trono en el que se ostenta un rico dosel de terciopelo y oro, bajo el cual está colocado un retrato de S. M. la Reina copia de Madrazo. No entraremos en detalles conocidos de nuestros lectores que pudieran parecer prolijos, y solo dirémos que la severidad y grandeza que se advierte en sus ricos adornos le imprimen el carácter verdaderamente régio que conviene á un salon de corte. Luego seguian otros decorados lujosamente que conducian al tocador de señoras perfectamente dispuesto, y arreglado con la elegancia y buen tono que distingue á la que ocupa actualmente aquellas habitaciones. El local destinado para *buffet* estaba bien preparado y en las dos veces que se abrió á los convidados se sirvieron abundantes helados, refrescos, dulces, pastas, otros artículos suculentos y confortables bebidas. Tal es segun lo que nosotros examinamos el aspecto interior y exterior de dicho palacio en la referida noche; pasemos ahora á referir cuanto presenciámos desde el momento en que se fueron presentando las personas invitadas. La hora de las nueve era la señalada para la recepción, y al aproximarse aquella las avenidas de palacio estaban obstruidas por una concurrencia numerosa que ansiosa por saludar al príncipe, se habia colocado con antelación en aquellas inmediaciones. Los carruajes fueron presentándose en gran número á la hora mencionada, y al poco tiempo contenian los salones cuanto encerraba de noble, rico y bello esta ciudad. Las preciosas joyas que ostentaban las señoras sobre sus tocados y elegantes trages; la variedad y lujo en los uniformes de los caballeros; los atractivos y encantos que atesoraban las beldades que se habian dado cita para esta brillante reunion, causaban un efecto mágico. Los ecos sonoros y armoniosos de la marcha Real vinieron á anunciarnos la presencia de S. A. R. El Excmo. Sr. Capitan general acompañado de los Sres. Gefe y oficiales del cuerpo de E. M. y ayudantes de campo se adelantó á recibir á S. A. R. en la escalera donde tuvo el honor de ofrecerle el homenaje de sus respetos, los mismos que ofreció al príncipe la señora de S. E. en la primera sala, desde la cual se dirigieron al sitio que se le tenia dispuesto para tomar asiento. S. A. R. que vestia el uniforme de oficial de marina y llevaba la gran cruz de Carlos III fué en carretela abierta á la ida y vuelta de Palacio llevando en su compañía á los Sres. Gobernador civil y vice-cónsul de Holanda. Precedian á la carretela cuatro batidores y detras de ella iba la escolta. Despues seguian algunos carruages llevando la comitiva de Su Alteza Real. Este, tan luego se presentó en el salon del trono fué cumplimentado por

el escelentísimo Sr. General Pastors y otras personas notables, mostró deseos de bailar y al momento fué complacido. Se inauguró el baile con una tanda de rigodones que desempeñó la orquesta con gran afinacion. La primera pareja compuesta de S. A. R. y la señora del Capitan general formaba *vis á vis* con la de la escelentísima Señora Marquesa de la Romana y el Capitan general; la señora marquesa de la Bastida con el Marques de la Romana y el brigadier Hédirger con una señorita, cuyo nombre tenemos el sentimiento de no recordar, componian las otras dos. El segundo rigodon lo bailó S. A. con dicha señora de la Romana; el tercero con una de las señoritas del conde de Ayamans, y el cuarto con una hermana política del Sr. Billon. En todos ellos como en los walses, schotish y mazurkas tomaron parte los demas concurrentes.—Despues de las once y en uno de los descansos que la música militar solia amenizar con variadas piezas de las mejores óperas modernas, se dignó pasar S. A. R. al *buffet*, el cual quedó desde entonces á disposicion de la escogida concurrencia. Volvió otra vez el príncipe á los salones que momentáneamente habia abandonado, y mientras permaneció en ellos dió reiteradas muestras de su amabilidad y cortesania así á las autoridades y muy particularmente al Capitan general y señora, como á las personas agrupadas respetuosamente en torno suyo. Eran las doce y media cuando S. A. R. dispuso retirarse, siendo despedido con los mismos honores que se le habian tributado á la llegada y acompañado hasta la escalera por el Capitan general en union del Excmo. Sr. 2º Cabo, gefes y oficiales del cuerpo de E. M. y Ayudantes de campo. Luego que marchó S. A. R. á quien tuvieron el honor de acompañar hasta el muelle los señores Gobernador civil y vice-cónsul de Holanda, continuó el baile hasta cerca de las tres de la madrugada, hora en que tuvimos que abandonar con sentimiento aquellos salones.

Vamos á terminar la relacion de la visita que ha hecho á esta ciudad el príncipe de Orange, dando cuenta á nuestros lectores de lo ocurrido en el dia de ayer en que se alejó de nuestras playas.

S. A. habia manifestado deseos de ir al castillo de Bellver y principales edificios de Palma: á las ocho de la mañana llegó S. A. acompañado de M. M. Casembroot, Baron de Pallandt y Holterbeck á la Consigna en donde le aguardaban los señores Capitan general, Gobernador civil y vice-cónsul de Holanda, y se dirigieron á Bellver ocupando S. A. y aquellas autoridades una elegante carretela del Sr. Marques de la Romana tirada por cuatro magníficas yeguas. Dos horas permanecieron en el castillo recorriendo todos sus departamentos y contemplando desde la elevada torre de homenaje la hermosa perspectiva que ofrece la ciudad rodeada de cien huertos de hermosísima verdura y acariciada por las apacibles aguas de su estensa bahía. De allí bajó S. A. á ver el suntuoso edificio de la Lonja, que le mereció muchas demostraciones de admiracion: pasó á visitar los museos del palacio del Sr. Conde de Montenegro cuyas pinturas examinó minuciosamente.

En seguida devolvió la visita al Ayuntamiento que le recibió con toda la etiqueta y ceremonias que desde tiempo inmemorial se observan con tan elevados personajes; y al entrar S. A. en el Palacio de la municipalidad, una música tocó la marcha real. Tomó asiento S. A. en la silla de la presidencia teniendo á su derecha al Sr. Capitan general y á la izquierda al Sr. Gobernador; y el primer teniente de alcalde Sr. Togores, encargado de la Alcaldía, con estilo respetuoso y bien pronunciado frances habló á S. A. R. en nombre de la municipalidad y de la poblacion á quien esta representa, felicitándole y dándole gracias por el honor que le dispensaba con su visita: examinó el Príncipe la numerosa galería de retratos de las personas ilustres de esta isla, y aceptó el refresco que el Ayuntamiento le tenia dispuesto y en que abundaban ricos helados, dulces, pastas, vinos y todo lo que produce de esquisito nuestro pais.

Salió despues agregándose á su comitiva una comision del ayuntamiento, y atravesando la plaza

de Cort y calles inmediatas, cubiertas todas de gente, se dirigió á la Catedral, en donde vió el cuerpo del Rey D. Jaime II, y admiró la elegancia y sencillez de aquel célebre templo y la riqueza y abundancia de ornamentos, reliquias, y demas que en él se guardan. Despues pasó tambien á visitar la iglesia de Santa Eulalia.

Durante este paseo fueron muchos los elogios que tanto S. A. como las personas de su servidumbre dispensaron á los edificios que visitaba, siendo de notar un tino muy especial y un gusto delicado en la eleccion de los objetos sobre que fijaba mas su atencion.

Por último, con la amabilidad y franqueza que forman su carácter invitó á comer para las cuatro á bordo del vapor á los Sres. Capitan general, Gobernador civil, Alcalde de Palma, vice-cónsul de Holanda, marques de la Romana y Gefe de E. M.; durante la comida se cruzaron recíprocos brindis: á las seis se despidió de las autoridades con señaladas muestras del mayor agradecimiento por los obsequios que se le habian dedicado, y se hizo á la vela el *Groningen*, haciendo rumbo á la isla de Menorca.

No concluirémos nuestra reseña sin tributar los mayores elogios á las primeras autoridades de Palma, por los esfuerzos que han hecho para que S. A. R. se llevase de la mayor de las Baleares, recuerdos imperecederos: como esto en último resultado honra al pais en general, en nombre del mismo pais les damos nosotros las gracias.

J. CORRO Y COLL.

## Boletin religioso.

### Santo de mañana.

#### SANTA JUSTINA VIRGEN Y MÁRTIR.

*Que resistiendo por medio de la cruz los encantos de la magia, con que san Cipriano queria seducirla, logró al propio tiempo convertir á la religion de Cristo al mismo mago, sellando ambos con su sangre la fe que habian abrazado. El presidente de Nicomedia, en el imperio de Dioclesiano, mandó echar á las bestias los cadáveres de los santos mártires, que fueron recogidos de noche por unos marineros y trasladados á Roma, donde se les dió sepultura en la iglesia de San Juan de Letran.*

## Anuncios oficiales.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Luchana D. Agustín Marcó.

Parada, hospital y provisiones, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

## Anuncios particulares.

**NODRIZAS.**—Una de 34 años de edad y la leche de un mes, solicita criatura para amamantarla en su casa que la tiene en *es. Pont de Inca*: el maestro tejedor Melchor Planas informará.

**VENTAS.**—En la casa zaguán número 38, piso segundo, frente la posada de la Real, hay maderos de construccion usados para vender.

**NODRIZAS.**—Se necesita una ama de cría que tenga buena leche á juicio del facultativo, y buenos informes de personas respetables de Palma. Cuesta de Santo Domingo, número 16, cuarto piso, darán razon.

**VENTAS.**—Hay de venta una casa y porcion de tierra, en el término de la Vileta, y *ca ses Bielus*: en esta imprenta darán razon.

**PÉRDIDA.**—Se extravió por varias calles de esta ciudad una sortija de oro con tres diamantes: se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva presentarlo en esta imprenta donde se dará razon y se gratificará.

**VENTAS.**—Véndense varios truebles de cocina en el 2º piso del número 50 de la calle del Carmen: las personas que gusten hacerse con ellos pueden pasar á dicho punto todos los dias desde las diez de la mañana hasta las cinco de la tarde.

**VENTAS.**—Se vende un carruaje de cuatro ruedas, ó galerita, de muy buen movimiento. Darán razon en la manzana 227, número 24, cuesta de Sto. Domingo.

— Se desea vender ó alquilar un piano de seis octavas. En esta imprenta darán razon.

**PÉRDIDA.**—El domingo último por la mañana se extravió por varios puntos céntricos de esta capital, una bolsa de plata, conteniendo once durillos y un napoleon. La persona que los hubiese encontrado y guste devolverlos, sírvase pasar por la librería de de esta imprenta, donde darán razon de su dueño, quien gratificará competentemente el hallazgo.

**ALQUILERES.**—Está para alquilar un hermoso entresuelo consistente en seis cuartos y una cocina, derecho de agua y demas comodidades: en la calle de la Portella, número 6: en la misma casa darán razon.

El patron Lúcas Rullan saldrá de este puerto para el de Mahon el dia 26 del corriente: admite carga y pasajeros. Darán razon en la Plateria, númº 8, casa de Onofre Segura.

# Correo de hoy.

El vapor *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto sin la menor novedad, procedente de Barcelona, á las once de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 56 pasajeros.

Los periódicos que hemos recibido de Madrid alcanzan al 24 del actual. De los de Barcelona tomamos las siguientes

## Noticias nacionales.

### Partes telegráficas particulares.

Madrid, lunes, 21 de setiembre.

La recandacion general de los ocho primeros meses de 1857 escedió en 229 millones á la de igual período de 1856.

*Bolsa de hoy.*—Consolidados, 59-45.—Diferida, 26-75.

Madrid, martes, 22 de setiembre.

Hay noticias de Melilla de fecha del 25 de agosto, en la que reinaba completa paz entre la plaza y los moros.

S. M. la Reina indultó anoche en el teatro de la Zarzuela á un reo que estaba en capilla. El público prorumpió en calorosos vivas.

*Bolsa de hoy.*—Consolidados, 59-45.—Diferida, 26-75.

Madrid, miércoles, 25 de setiembre.

El 25 del corriente se abre el telégrafo entre España y 18 estaciones de Portugal, inclusa la de Lisboa.

*Bolsa de hoy.*—Consolidados, 59-35.—Diferida, 26-70. A última hora, 26-65.

(D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

# Noticias estrangeras.

### Partes telegráficas particulares.

Paris, lunes, 21 de setiembre.

Las elecciones de Moldavia han terminado. De 87 representantes han resultado 66 unionistas, 15 sin color determinado y 6 antionionistas.

Han empezado las elecciones de Valaquia.

Paris, martes, 22 de setiembre.

En la bolsa hay dificultad en la realizacion de beneficios.

No hay noticia alguna que comunicar.

*Bolsa de hoy.*—5 por 100 frances, 66-95.—4 ½ por 100 id., 91-50.—Fondos españoles, sin cotizar.

Londres 22.—Consolidados ingleses, 90 1/2.—Diferida española, 25 1/2.

Paris, miércoles, 23 de setiembre.

La línea de vapores transatlánticos para conducir la correspondencia al Brasil ha sido concedida á la Compañía de Mensagerías generales, mediante una subvencion de 4.700.000 francos.

El Emperador ha salido para Luneville, Estrasburgo y Stuttgart.

*Bolsa de hoy.*—5 por 100 frances, 67-25.—4 1/2 por 100 id., 91-75. Interior español, 37 5/8.—Diferida, sin cotizar.

Londres 23.—Consolidados ingleses, 90 3/8.—Diferida española, 25 1/2.

(D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.

EDITOR, DIONISIO VIDAL.

*D. Vidal*